

## Messe du mardi 4 août 2020

Mardi de la 18<sup>e</sup> semaine du temps ordinaire années paires

St Jean-Marie Vianney, prêtre (curé d'Ars)

→ [Entre crochets] les versets des chapitres 29 et 30 du Livre de Jérémie non retenus par la liturgie d'aujourd'hui

### Première lecture (Jr 30, 1-2.12-15.18-22)

« Tes péchés n'ont cessé de s'accroître : c'est pourquoi je t'ai infligé cela.

Voici que je vais restaurer les tentes de Jacob »

- [<sup>29</sup>1] Voici les termes de la lettre que le prophète Jérémie envoya de Jérusalem à ceux des anciens qui survivaient en exil, aux prêtres, aux prophètes et à tout le peuple, que Nabucodonosor avait déportés de Jérusalem à Babylone.
- <sup>2</sup>C'était après que le roi Jékonias eut quitté Jérusalem avec la reine mère, les dignitaires, les princes de Juda et de Jérusalem, les artisans et forgerons.
- <sup>3</sup>Cette lettre fut confiée à Élasa, fils de Shafane, et à Guemarya, fils de Hilqiya, que Sédécias, roi de Juda, avait envoyés à Babylone auprès de Nabucodonosor, roi de Babylone. Elle disait :
- <sup>4</sup>« Ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël, à tous les exilés que j'ai déportés de Jérusalem à Babylone :
- <sup>5</sup>Bâtissez des maisons et habitez-les, plantez des jardins et mangez de leurs fruits.
- <sup>6</sup>Prenez des femmes et engendrez des fils et des filles, prenez des femmes pour vos fils ; donnez vos filles en mariage, et qu'elles enfantent des fils et des filles ; multipliez-vous là-bas, et ne diminuez pas !
- <sup>7</sup>Recherchez la paix en faveur de la ville où je vous ai déportés, et intercédez pour elle auprès du Seigneur, car de sa paix dépend votre paix.
- <sup>8</sup>Oui, ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël : Ne vous laissez abuser ni par les prophètes qui sont au milieu de vous, ni par vos devins ! N'écoutez pas vos songes, les songes que vous provoquez !
- <sup>9</sup>Car c'est le mensonge qu'ils prophétisent en mon Nom. Je ne les ai pas envoyés – oracle du Seigneur.
- <sup>10</sup>Oui, ainsi parle le Seigneur : Dès que les soixante-dix ans seront révolus pour Babylone, je vous visiterai, j'accomplirai pour vous ma parole de bonheur, en vous ramenant en ce lieu.
- <sup>11</sup>Car moi, je connais les pensées que je forme à votre sujet – oracle du Seigneur –, pensées de paix et non de malheur, pour vous donner un avenir et une espérance.
- <sup>12</sup>Vous m'invoquerez, vous approcherez, vous me prierez, et je vous écouterai.
- <sup>13</sup>Vous me chercherez et vous me trouverez ; oui, recherchez-moi de tout votre cœur.
- <sup>14</sup>Je me laisserai trouver par vous – oracle du Seigneur – et je ramènerai vos captifs. Je vous rassemblerai de toutes les nations et de tous les lieux où je vous avais chassés – oracle du Seigneur –, et je vous ramènerai au lieu dont je vous avais exilés.
- <sup>15</sup>Puisque vous dites : «Le Seigneur a suscité pour nous des prophètes à Babylone»,
- <sup>16</sup>ainsi parle le Seigneur au roi qui siège sur le trône de David et à tout le peuple qui habite cette ville, à vos frères qui ne sont pas partis en exil avec vous,
- <sup>17</sup>ainsi parle le Seigneur de l'univers : Je vais envoyer chez eux l'épée, la famine et la peste ; je les traiterai comme des figes pourries, si mauvaises qu'elles sont immangeables.
- <sup>18</sup>Je les persécuterai avec l'épée, la famine et la peste ; je ferai d'eux un objet de stupeur pour tous les royaumes de la terre, un objet d'imprécation et de désolation, de dérision et d'insulte, parmi toutes les nations où je les aurai chassés,
- <sup>19</sup>car ils n'ont pas écouté mes paroles – oracle du Seigneur –, ils n'ont pas écouté mes serviteurs les prophètes que je leur ai envoyés inlassablement – oracle du Seigneur.

→ En attendant d'être un jour dans la cité des cieux, prions pour nos gouvernants : Saint Paul (1Tim 2) et notre Église (à la prière universelle du dimanche) nous y invitent

→ Notre espérance s'appuie sur les pensées de bonheur que le Seigneur ne cesse de former pour nous !

<sup>20</sup>Quant à vous, écoutez la parole du Seigneur, vous, tous les déportés que j'ai envoyés de Jérusalem à Babylone :

<sup>21</sup>Ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël,

à Acab, fils de Kolaya, et à Sédécias, fils de Maaséya, qui, en mon Nom, vous prophétisent le mensonge. Je vais les livrer aux mains de Nabucodonosor, roi de Babylone, qui les frappera sous vos yeux.

<sup>22</sup>Et désormais on formulera cette malédiction chez tous les déportés de Juda qui se trouvent à Babylone :

“Que le Seigneur te traite comme Sédécias et Acab, grillés au feu par le roi de Babylone !”

<sup>23</sup>C'est qu'ils ont commis une infamie en Israël et se sont livrés à l'adultère avec les femmes de leur prochain.

Et ils ont dit, en mon nom, une parole de mensonge, alors que je ne leur avais rien ordonné. Moi, je le sais, j'en suis témoin – oracle du Seigneur. »

<sup>24</sup>À Shemayahou, le Néhélamite, tu diras : <sup>25</sup>Ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël :

Tu as envoyé des lettres en ton nom à tout le peuple qui se trouve à Jérusalem, au prêtre Sophonie, fils de Maaséya, et à tous les prêtres, pour dire ceci :

<sup>26</sup>« Le Seigneur a fait de toi un prêtre à la place du prêtre Joad,

pour surveiller dans la maison du Seigneur tout homme qui délire ou fait le prophète, afin de l'attacher au pilori ou au carcan.

<sup>27</sup>Alors, pourquoi ne corriges-tu pas Jérémie d'Anatoth qui fait le prophète parmi vous ?

<sup>28</sup>Car il nous a envoyé à Babylone le message suivant : “

Ce sera long ! Bâissez des maisons et habitez-les, plantez des jardins et mangez de leurs fruits.” »

<sup>29</sup>Or le prêtre Sophonie avait lu cette lettre au prophète Jérémie.

<sup>30</sup>Alors la parole du Seigneur fut adressée à Jérémie :

<sup>31</sup>Envoie ce message à tous les exilés : « Ainsi parle le Seigneur au sujet de Shemayahou, le Néhélamite :

Parce que Shemayahou a prophétisé parmi vous, sans que je l'envoie, afin de vous rassurer par un mensonge,

<sup>32</sup>à cause de cela – ainsi parle le Seigneur – je vais sévir contre Shemayahou, le Néhélamite, et contre sa descendance.

Aucun d'entre eux n'aura sa place au milieu de ce peuple, aucun ne verra le bien que je vais faire à mon peuple – oracle du Seigneur –, car c'est la révolte qu'il a prêchée contre le Seigneur. »]

<sup>30,1</sup>Parole du Seigneur adressée à Jérémie : <sup>2</sup>« Ainsi parle le Seigneur, le Dieu d'Israël :

Écris dans un livre toutes les paroles que je t'ai dites. [<sup>3</sup>Car voici venir des jours – oracle du Seigneur – où je ramènerai les captifs de mon peuple Israël et Juda, dit le Seigneur ;

je les ramènerai dans le pays que j'ai donné à leurs pères, et ils en prendront possession. »

<sup>4</sup>Voici donc les paroles que le Seigneur a dites à Israël et à Juda :

<sup>5</sup>Ainsi parle le Seigneur : Nous avons entendu un cri d'effroi, c'est la terreur et non la paix.

<sup>6</sup>Interrogez donc et voyez : un mâle peut-il enfanter ?

Pourquoi tout homme que je vois a-t-il les mains sur les hanches comme une femme qui enfante ?

Pourquoi tous les visages sont-ils soudain livides ?

<sup>7</sup>Malheur ! Il est grand, ce jour-là, à nul autre semblable !

C'est le temps de l'angoisse pour Jacob, mais il en sera sauvé.

<sup>8</sup>Il arrivera en ce jour-là – oracle du Seigneur de l'univers –

que je briserai le joug qui est sur ta nuque et je romprai tes liens.

Alors, ils ne seront plus asservis à des étrangers.

<sup>9</sup>Ils serviront le Seigneur leur Dieu et David, leur roi que je susciterai pour eux.

<sup>10</sup>Mais toi, Jacob mon serviteur, ne crains pas – oracle du Seigneur –, ne tremble pas, Israël,

car je vais te sauver des terres lointaines, sauver ta descendance de la terre où elle est captive.

Jacob reviendra, il sera en sécurité, tranquille, sans personne qui l'inquiète,

<sup>11</sup>car je suis avec toi pour te sauver – oracle du Seigneur.

Oui, j'exterminerai toutes les nations parmi lesquelles je t'ai dispersé ;

et toi, je ne t'exterminerai pas, mais je te corrigerai selon le droit et ne te laisserai pas impuni.]

→ Au lieu de travailler dans l'espérance, les hommes restent les mains sur les hanches, comme une femme qui attend la conclusion de son accouchement

→ Dieu est toujours notre Sauveur !

<sup>12</sup>Ainsi parle le Seigneur : Sion, incurable est ta blessure, et profonde, ta plaie.

<sup>13</sup>Nul ne défend ta cause pour qu'on soigne ton ulcère ; pas de remède pour le cicatriser.

<sup>14</sup>Tous tes amants t'ont oubliée, aucun ne te recherche.

Oui, comme un ennemi je t'ai blessée – sévère correction !

Sur la masse de tes fautes, tes péchés n'ont cessé de s'accroître.

<sup>15</sup>Qu'as-tu à crier à cause de ta blessure ? Ta peine est incurable.

Sur la masse de tes fautes, tes péchés n'ont cessé de s'accroître : c'est pourquoi je t'ai infligé cela.

[<sup>16</sup>Mais tous ceux qui te dévorent seront dévorés ; tous tes adversaires, oui tous, iront en captivité.

Ceux qui te dépouillent seront dépouillés, et tous ceux qui te pillent, je les livrerai au pillage.

<sup>17</sup>Oui, je vais cicatriser et guérir ta plaie – oracle du Seigneur –,

Sion, toi qu'on appelle « Expulsée », « Celle que nul ne recherche ».]

<sup>18</sup>Ainsi parle le Seigneur :

Voici que je vais restaurer les tentes de Jacob, pour ses demeures j'aurai de la compassion ;

la ville sera rebâtie sur ses ruines, la citadelle sera rétablie en sa juste place.

<sup>19</sup>Les actions de grâce en jailliront avec des cris de joie.

Bien loin de diminuer ses fils, je les multiplierai ; bien loin de les abaisser, je les glorifierai.

<sup>20</sup>Ils seront comme autrefois, leur communauté se maintiendra devant moi, car je punirai tous ses oppresseurs.

<sup>21</sup>Jacob aura pour maître l'un des siens, un chef qui sera issu de lui.

Je lui permettrai d'approcher et il aura accès auprès de moi.

Qui donc, en effet, a jamais osé de lui-même s'approcher de moi ? – oracle du Seigneur.

→ Avec ses mots (issu de Jacob, ayant accès auprès de Dieu), Jérémie annonce le Christ !

<sup>22</sup>Vous serez mon peuple, et moi, je serai votre Dieu.

[<sup>23</sup>Voici la tempête du Seigneur ;

Sa fureur éclate, la tempête s'installe, elle tournoie sur la tête des méchants.

<sup>24</sup>L'ardente colère du Seigneur ne se détournera pas avant d'avoir agi et réalisé les desseins de Son cœur.

Dans les derniers jours, vous le comprendrez.]

– Parole du Seigneur.

**Psaume** Ps 101 (102), 16-18, 19-21, 29.22-23

*R/ <sup>17</sup>Le Seigneur rebâtira Sion, Il apparaîtra dans sa gloire*

Les nations craindront le Nom du Seigneur,

et tous les rois de la terre, Sa gloire :

quand le Seigneur rebâtira Sion,

quand Il apparaîtra dans Sa gloire,

Il se tournera vers la prière du spolié,

Il n'aura pas méprisé sa prière.

Que cela soit écrit pour l'âge à venir,

et le peuple à nouveau créé chantera son Dieu :

« Des hauteurs, son sanctuaire, le Seigneur s'est penché ;

du ciel, Il regarde la terre

pour entendre la plainte des captifs

et libérer ceux qui devaient mourir. »

→ Le Seigneur entend la prière du spolié... mais Il vient d'abord nous sauver du mal qui nous mène à la mort

Les fils de Tes serviteurs trouveront un séjour,

et devant Toi se maintiendra leur descendance.

On publiera dans Sion le Nom du Seigneur

et Sa louange dans tout Jérusalem,

au rassemblement des royaumes et des peuples  
qui viendront servir le Seigneur.

→ Alors, nous, tous les peuples, louons-Le avec les psaumes écrits à Sion et proclamés encore par le peuple de la Première Alliance !

Acclamation (Jn 1, 49b)

Alléluia. Alléluia.

Rabbi, c'est Toi le Fils de Dieu !

C'est Toi le roi d'Israël !

Alléluia.

→ [Entre crochets] les versets du chapitre 15 de l'évangile selon St Mathieu non retenus par la liturgie d'aujourd'hui, pour bien comprendre l'enseignement du Seigneur

Évangile (Mt 15, 1-2.10-14 parce que 2020 est une année A – Mt 14, 22-36 les années B et C)

« Toute plante que mon Père du ciel n'a pas plantée sera arrachée »

<sup>1</sup>Alors des pharisiens et des scribes venus de Jérusalem s'approchent de Jésus et Lui disent :

<sup>2</sup>« Pourquoi Tes disciples transgressent-ils la tradition des anciens ?  
En effet, ils ne se lavent pas les mains avant de manger. »

→ Jésus venait d'accoster à Génésareth avec Ses disciples ; en Le reconnaissant, les gens de cette localité firent avertir toute la région, on Lui amena tous les malades, et Il guérit tous ceux qui L'approchaient jusqu'à "toucher la frange de Son manteau" ; mais ce n'est pas cela que remarquent les pharisiens

[<sup>3</sup>Jésus leur répondit :

« Et vous, pourquoi transgressez-vous le commandement de Dieu au nom de votre tradition ?

<sup>4</sup>Car Dieu a dit : Honore ton père et ta mère.

Et encore : Celui qui maudit son père ou sa mère sera mis à mort.

<sup>5</sup>Et vous, vous dites : "Supposons que quelqu'un déclare à son père ou à sa mère :  
"Les ressources qui m'auraient permis de t'aider sont un don réservé à Dieu."

<sup>6</sup>Dans ce cas, il n'aura plus à honorer son père ou sa mère."

Ainsi, vous avez annulé la parole de Dieu au nom de votre tradition !  
Hypocrites !

<sup>7</sup>Isaïe a bien prophétisé à votre sujet quand il a dit :

<sup>8</sup>Ce peuple m'honore des lèvres, mais son cœur est loin de moi.

<sup>9</sup>C'est en vain qu'ils me rendent un culte ; les doctrines qu'ils enseignent ne sont que des préceptes humains. »]

→ La réponse de Jésus est précise et sévère : ils réalisent la prophétie d'Isaïe sur ceux dont le cœur est loin de Dieu et n'enseignent que des préceptes humains

<sup>10</sup>Jésus appela la foule et lui dit : « Écoutez et comprenez bien !

<sup>11</sup>Ce n'est pas ce qui entre dans la bouche qui rend l'homme impur ;  
mais ce qui sort de la bouche, voilà ce qui rend l'homme impur. »

→ Et vite Jésus s'adresse plutôt à la foule qu'à Ses contradicteurs

<sup>12</sup>Alors les disciples s'approchèrent et Lui dirent :

« Sais-tu que les pharisiens ont été scandalisés en entendant cette parole ? »

<sup>13</sup>Il répondit : « Toute plante que mon Père du ciel n'a pas plantée sera arrachée.

<sup>14</sup>Laissez-les ! Ce sont des aveugles qui guident des aveugles.

Si un aveugle guide un aveugle, tous les deux tomberont dans un trou. »

→ Mais Ses disciples, au lieu de bien écouter, pensent à leur réaction !

→ Du coup Jésus parle durement pour qu'ils ne les imitent pas !

[<sup>15</sup>Prenant la parole, Pierre lui dit : « Explique-nous cette parabole. »

<sup>16</sup>Jésus répliqua : « Êtes-vous encore sans intelligence, vous aussi ?

<sup>17</sup>Ne comprenez-vous pas que tout ce qui entre dans la bouche passe dans le ventre pour être éliminé ?

<sup>18</sup>Mais ce qui sort de la bouche provient du cœur, et c'est cela qui rend l'homme impur.

<sup>19</sup>Car c'est du cœur que proviennent les pensées mauvaises :

meurtres, adultères, inconduite, vols, faux témoignages, diffamations.

<sup>20</sup>C'est cela qui rend l'homme impur, mais manger sans se laver les mains ne rend pas l'homme impur. »]

→ Pierre ose poser la question que se posent tous les autres disciples...

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Et ils ont le grâce d'avoir de Lui une explication lumineuse...

→ Ce qui est "impur", c'est ce qui pousse à blesser les autres, point.

## **Homélie de la messe de 9h à Souvigny**

*Père Pierre Marminat, curé de la paroisse*

« Ce n'est pas ce qui entre dans la bouche qui rend l'homme impur ; mais ce qui sort de la bouche, voilà ce qui rend l'homme impur » : **Décidément, le Seigneur ne fait jamais comme tout le monde !** Notons que **ceci est rassurant, en un sens : cela nous prouve que Dieu n'a pas été créé par l'homme comme lui** [Il est le « Tout-autre » !].

**Mais les saints sont un peu comme le Seigneur, et c'est notamment le cas du Saint Curé d'Ars**, que nous fêtons aujourd'hui : il est le patron de tous les curés. À cause de la Révolution, le jeune Jean-Marie Vianney n'a pas pu aller à l'école ni entrer à l'âge normal au séminaire ; bien que n'ayant pas le niveau requis (« débilitissimus », disaient de lui ses maîtres à propos de son très faible niveau en latin), il a cependant été remarqué puis formé par un prêtre, qui a su discerner en lui une véritable âme de pasteur. Une fois ordonné prêtre, on lui a confié la plus petite paroisse du diocèse, celle dont personne ne voulait, le curé précédent étant parti en disant de ses paroissiens : la seule chose qui les distingue des animaux, c'est qu'ils ont une âme !

Mais **lui, l'humble jeune prêtre, a su en quelques années devenir un confesseur tellement remarquable qu'on venait à lui de la France entière et même de plus loin !** Au point que les destinations indiquées sur les diligences de la région écrivaient Ars en bien plus grosses lettres que Lyon ! Comment est-il arrivé à cela ? **Certes, il avait reçu la formation plutôt « janséniste » qu'on donnait encore à l'époque, mais lui a prêché la miséricorde du Seigneur, invitant tous ses pénitents à se tourner vers Lui bien sûr dans la pénitence mais surtout dans la confiance en la miséricorde du Seigneur.**

Oui, **le Seigneur passe par les canaux qu'Il souhaite : à nous aussi d'être de tels « canaux », qui permettent à la Miséricorde de passer !** Ah, bien sûr, être miséricordieux, cela ne signifie pas du tout faire n'importe quoi ni tout accepter, mais à apprendre d'abord à soi-même et aux autres combien nous sommes tous aimés du Seigneur, et ensuite à apprendre les « bons » gestes et les « bonnes » attitudes. Oui, nous aussi, **essayons de comprendre toujours mieux combien et comment nous sommes aimés du Seigneur, dans l'action de grâce sans cesse renouvelé pour Sa miséricorde, Amen.**

## **Commentaire « Découvrir Dieu »**

*Père Alain de Boudemange*

### **Prononcer des paroles de bénédiction**

« Ce n'est pas ce qui entre... mais ce qui sort... » **Jésus inverse littéralement la logique des pharisiens. Ceux-ci sont attentifs à ce qui entre dans la bouche, la nourriture ; Jésus détourne leur regard et les invite à considérer ce qui en sort, les paroles. Il n'est pas toujours facile de faire attention à notre nourriture, il est peut-être plus difficile encore de faire attention à notre langue et aux paroles que nous prononçons.** Pourtant nous comprenons bien que ces paroles sont souvent beaucoup plus graves encore que les actes que nous posons. **Que le Seigneur nous permette aujourd'hui de prononcer des paroles pures, paroles de bénédiction, et d'éviter les paroles impures, propos malveillants ou critiques non-constructives.**

## Commentaire Prions en Église de l'évangile

*Père Nicolas Tarralle, assomptionniste*

### Dieu au plus profond

Les paroles mauvaises qui sortent de la bouche de l'homme sont nourries par de mauvaises pensées. Ce qui rend l'homme impur se trouve donc bien à l'intérieur de lui-même. Mais pas au plus profond. Jésus dit à ses disciples : « Heureux les cœurs purs. » Ils savent, comme saint Augustin, que Dieu est plus intérieur à eux-mêmes qu'eux-mêmes. Ils laissent son amour être source de toute pureté dans leurs cœurs.

Invitation : Je retiens les mots blessants qui pourraient jaillir de moi aujourd'hui et je les transforme en silence accueillant, voire en paroles bienveillantes.

## Commentaire Évangile au Quotidien

*Origène (v. 185-253), prêtre et théologien*

### « Ce sont des guides aveugles pour des aveugles »

Lorsque dans les derniers jours, le Verbe de Dieu est né de Marie revêtu de chair et s'est montré en ce monde, ce que l'on voyait de Lui était autre de ce que l'intelligence pouvait découvrir de Lui. Voir Sa chair était évident pour tous, mais la connaissance de Sa divinité n'était donnée qu'à quelques-uns. De même, quand le Verbe de Dieu s'adresse aux hommes par la Loi ancienne et par les prophètes, Il se présente voilé des vêtements qui conviennent. Dans Son incarnation, Il est vêtu de chair ; dans les Saintes Écritures, Il est vêtu du voile de la lettre. Le voile de la « lettre » [de la Loi] est comparable à Son humanité, et le sens spirituel de la Loi à Sa divinité. Dans le livre du Lévitique nous trouvons les rites du sacrifice, les diverses victimes, le service liturgique des prêtres (...) ; bienheureux les yeux qui voient l'Esprit divin caché à l'intérieur du voile. (...)

« Si quelqu'un se tourne vers le Seigneur, dit l'apôtre Paul, le voile est enlevé, car où est l'Esprit du Seigneur, là est la liberté » (2Co 3,17). C'est donc le Seigneur Lui-même, l'Esprit Saint Lui-même, qu'il nous faut prier, afin qu'Il daigne enlever toute obscurité et que nous puissions contempler en Jésus l'admirable sens spirituel de la Loi

« Ouvre mes yeux, que je voie les merveilles de ta Loi » (Ps 118,18).